

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias,  
la de Administración á Felipe Peña Cruz.

### SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

#### DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 3.698,07 pesetas.  
Madrid.—P. Pérez, 0,50.—P. Iglesias, 0,25.—  
Uno, 0,25.—J. Bernal, 0,25.—C. Bernal, 0,25.—  
B. Lumbreras, 0,25.—M. Seara, 0,50.—J. Her-  
nando, 0,25.—V. Cuervo, 0,25.—F. Taboada,  
0,25.—J. Casanova, 0,25.—W. Gracia, 1,50.—  
A. Ruano, 0,25.—Total, 5.  
Huelva.—J. Codina, 0,33.  
Ocaña.—E. Calvillo, 1.  
Total general, 3.704,40 pesetas.

### TRANSFORMACIÓN NECESARIA

Es indudable que aunque el régimen burgués camina con rapidez á su muerte, ésta no acabará en un plazo relativamente corto. Para que tal hecho sea posible tiene la clase obrera que instruirse más, contar con organización más extensa y robusta que la que hoy tiene y mejorar sus condiciones materiales.

Sin embargo, el pensamiento de los trabajadores no debe apartarse jamás de la idea de su emancipación, de la magna jornada en que logre conquistar el Poder político para realizar con él la supresión de todo privilegio de clase.

Porque mientras esto no hagan cabe que mejoren su salario, pero no que éste desaparezca, siendo sustituido por el producto íntegro del trabajo.

Cabe que adquieran alguna instrucción más, pero no que puedan recibir toda aquella á que tienen perfecto derecho.

Cabe que logren higienizar más las casas y las poblaciones, no que unas y otras reúnan todas las condiciones higiénicas debidas.

Cabe que puedan impedir algún choque violento entre las fuerzas armadas de que disponen las respectivas burguesías, no que las guerras, las odiosas guerras se extingan.

Cabe que moderen la explotación de la mujer y del niño, tan inhumana, cruel y repulsiva, no que desaparezca por completo.

Cabe que se contenga acaso la horrible llaga de la prostitución, de esa enorme afrenta del régimen capitalista, no que la humanidad se vea libre de tan grave mal.

Cabe disminuir un poco los estragos que causan las enfermedades originadas por el exceso de trabajo, la escasa alimentación y un mal hogar, mas no extirparlas.

Cabe disfrutar hasta cierto punto las libertades políticas, pero hay imposibilidad absoluta de que todos los hombres sean verdaderamente libres.

Para lograr esto, para que la ignorancia no exista, la higiene sea una verdad, la prostitución se desconozca, las guerras cesen, no haya enfermedades, nadie sea despojado del fruto de su trabajo y la explotación concluya, es indefectiblemente necesario que al régimen burgués suceda el régimen colectivista; que los medios de producción y de cambio, hoy propiedad individual, se socialicen, pertenezcan á todos.

Mientras esa transformación no se realice, la clase patronal será dueña de la riqueza, y con ella del Poder, y por mucho que hagan los proletarios en el sentido de mejorar su estado, de instruirse y de educarse, no lograrán nunca acabar con el dominio de aquella.

Lo importante, lo decisivo, lo que acabará con la prepotencia capitalista, es la expropiación económica de dicha clase, arrancar de sus manos todos los medios de producción que hoy monopoliza y transformarlos en propiedad de todos los seres humanos.

Luchen, pues, cuanto puedan los trabajadores por mejorar su condición económica, por educarse, por elevar su nivel intelectual; pero jamás olviden que todo eso deben hacerlo para acelerar el momento de que el Poder político pase á sus manos, y en ellas ya, efectuar la transformación social que borre toda desigualdad económica y acabe con todas las tiranías.

### La semana burguesa.

Los sucesos de Barcelona constituyen por ahora el tema de actualidad.

Verdaderamente, lo que allí ha ocurrido es digno de concederle alguna atención.

Y nadie como nosotros, que estamos muy por encima de ciertas mezquindades y apasionamientos, más autorizados para protestar contra la conducta de quienes pará borrar ofensas más ó menos graves, no han vacilado en saltar por encima de la ley y apelar á la violencia y á otros excesos, haciéndose reos de una porción de delitos que el Código castiga.

Porque si el ejemplo que ahora han dado los militares en Barcelona cundiese, ¿dónde iríamos á parar?

Entonces sí que tendrían razón, no ya sólo los catalanistas, sino todo el mundo, para declarar que este es un país indigno de figurar entre los civilizados.

Por supuesto, que ya sabían los militares, al hacer lo que han hecho, que podían contar con la impunidad.

Desde la gran Prensa hasta el más infimo organismo burgués, todos han estado de acuerdo en aplaudir los excesos de los militares, sin percatarse de que así iban contra toda noción de derecho y hasta de sentido común.

Pero ¿quién, sabiendo cómo las gastan, se mete con los que llevan sable al cinto?

Así es que ni la ida á Barcelona del ministro de la Guerra ni la del fiscal del Tribunal Supremo servirán para restablecer los hollados fueros de la ley.

Si hay persecuciones, las habrá para los catalanistas, y seguramente para los obreros organizados, pero no pará los agresores de aquéllos.

¡Buen modo de europeizarnos!

La minoría republicana del Congreso trata de ofrecer un banquete á sus representantes en la Comisión de actas.

Y esto, como diría Nakens, es un signo más de decadencia.

Porque después de todo, ¿qué han hecho esos señores «en el seno» de la tal Comisión?

¿Será por su brillante labor en la cuestión de las actas de Madrid y otras tan sucias como éstas?

¿Habrá alguien que averigüe el por qué de semejante banquete?

Y cuando el prior juega á los naipes, ¿qué han de hacer... los concejales?

Pues ofrecer «á su vez» un banquete á dos concejales republicanos electos.

Con lo cual no se habrá salvado la patria.

Pero se habrá logrado mangonear y discursar un poco.

Que es el fin de todos esos apapes burgueses.

Nuevamente se han puesto «sobre el tapete» los escándalos de la celeberrima y nunca bastante ponderada Diputación Provincial de Madrid.

En el propio Senado se ha demostrado que el despilfarro en aquella es tan escandaloso, que la Diputación mantiene un ejército burocrático poco menor que el de un Ministerio; que hay quien está cobrando pensión de lactancia desde hace cuarenta años; que el 57 por 100 de los ingresados en la Inclusa mueren por falta de cuidado; que los servicios provinciales están completamente desatendidos, á pesar de costar doble que al Ayuntamiento, donde ya se paga todo á bastante buen precio.

Pues ya verán ustedes cómo á pesar de revelaciones tan escandalosas, todo continuará igual en aquella santa casa; los empleados cobrando, los chicos de la Inclusa muriéndose de hambre y los diputados provinciales tan satisfechos.

Los precedentes abonan que todo ocurrirá de esa manera.

¡Oh los precedentes!

Un diputado ha preguntado en el Congreso si alguien podía darle razón de una magnífica vajilla de plata, soberbia obra de arte y de crecido valor, que existía en

Cuba en el Gobierno general en tiempos de nuestra dominación, y que al cesar ésta fué entregada en el Ministerio de Ultramar por el general Blanco, mediante recibo.

Como era consiguiente, nadie pudo satisfacer la curiosidad del indiscreto diputado, y esta es la hora en que no se sabe el paradero de la famosa vajilla.

Y lo probable es que no se llegue á hablar más del asunto.

Por aquello de que «peor sería meallo».

Por las señales que presenta, la campaña de la minoría republicana del Congreso ya á ser fecunda.

Véase la clase.

Reunidos los diputados que la componen para tratar acerca del alcance de las enmiendas que han de presentar al Mensaje de la Corona, no pudieron ponerse de acuerdo, y se convino en que cada uno haga lo que le parezca.

Que es la mejor manera de no hacer nada de provecho.

No es, por tanto, extraño que comiencen las defeciones en el un tiempo potente partido republicano.

En estos días ha hecho dimisión de su cargo el jefe del partido en Mallorca, manifestando que no podía seguir perteneciendo á la Unión, y se anuncia que muy en breve los restantes correligionarios se separarán de aquélla por no estar conformes con la conducta observada por la minoría en el Congreso.

Y los aludidos sin salir de su apoteosis.

Así es que se continuará la lista de las desmembraciones.

Esto de los republicanos no tiene fin.

Por culpa de ellos, naturalmente, que han llegado hasta á perder el pudor político.

Como le ocurre al Sr. Marengo, pongo por fresco, que en documento por él publicado se jacta de haber venido contribuyendo desde hace tiempo al triunfo del Sr. Moret en las elecciones de diputados por Cádiz.

En vista de estos conturbenios y componendas, ya pueden ustedes figurarse la clase de oposición que estos ciudadanos harán en la Cámara.

De guardarropía pura.

Pero si los diputados republicanos no tienen la energía suficiente para cumplir sus deberes políticos, aun quedan por ahí mandatarios del partido con bríos suficientes para oponerse á la reacción triunfante.

Véase lo que dice nuestro apreciable colega ¡ADELANTE!, de Eibar:

En la última sesión del Ayuntamiento de Eibar los cuatro concejales republicanos que asistieron á ella han votado á favor de que se dé un voto de gracias á los individuos que han traído á este pueblo á los frailes franceses. Sólo ha votado en contra el concejal socialista.

Pues si ni diputados ni concejales saben cumplir con su cometido, ¿qué recurso les queda á los elementos sanos del republicanism?

Cortar por lo sano y arrojar del partido á los que tan indignamente los están engañando. ¿A que no lo hacen?

### NUESTRA VICTORIA

A la lista de concejales socialistas que publicamos en el número anterior, debemos agregar hoy cinco: uno de Unión de Campos (Valladolid), uno de San Román del Valle (Zamora), uno de Alcalá de Henares y dos de Villabrázaro (Zamora).

El total, pues, hasta ahora no es de 39, sino de 44.

Esta cifra revela, suponiendo que no tengamos que agregar algún otro, la excelente jornada que ha realizado el Partido Socialista en las últimas elecciones.

Trabajen con ahinco los socialistas en la difusión de su Prensa, y antes de un año ésta habrá aumentado su tirada un 30 por 100.

### EN GUARDIA

Desde que se apagaron los últimos ecos del gran desastre de 1898, nunca como ahora el nombre de España había sido tan traído y llevado por los periódicos extranjeros de todos los colores, especialmente por los periódicos oficiosos.

Es posible que la diplomacia española (¿dónde estás, que no te veo?) atribuya el hecho á su gran pericia en preparar las visitas que Alfonso XIII ha efectuado á las cortes de Alemania y Austria. Es, sobre todo, muy posible que el gran recibimiento dispensado por el inquieto Guillermo II y por toda la gente que el emperador inspira, quieran apuntárselo los diplomáticos españoles como un éxito en sus verdaderamente pobretonas y tristonas hojas de servicios. Mas el espectador imparcial que juzgue fría y razonadamente los acontecimientos, se percatará en seguida de que si la opinión europea presta una atención desusada á la política de nuestro país y sigue con más interés que el de costumbre los movimientos del rey de España, no es debido ni á la acción de la gente que nos des gobierna ni tampoco á los trabajos de nuestro engendro de diplomacia, sino á los manejos políticos de ciertas elevadas personalidades, que no son precisamente españolas y que están interesadas en captarse las simpatías de España para empresas que tienen tanto de odiosas como de temerarias.

Conviene que fijemos por un momento nuestras miradas en la situación por que actualmente atraviesa Alemania. Los elementos que están al frente de los negocios de este país, Guillermo II á la cabeza de ellos, son decididos partidarios de una política de expansión, y esto por dos poderosos motivos: 1.º, porque Alemania necesita hallar nuevos mercados adonde poder enviar su excedente de población y donde colocar los productos de su verdaderamente progresiva y floreciente industria; y 2.º, porque llevando el interés de la opinión nacional fuera del territorio del Imperio, se confía en poder conjurar el peligro, cada día mayor, que para las instituciones y para las clases por ellas representadas ofrece el Partido Socialista Alemán.

El corresponsal en París del importante periódico londinense *The Times*, afirmaba no hace mucho que un significado personaje de Baviera había dicho que consideraba que el único medio para hacer frente al peligro socialista era una gran guerra internacional. Para este personaje, ni el apoyo del «centrum» católico, ni la política de negocios que traen entre manos Guillermo II y el Vaticano, ofrecen garantías suficientes para la seguridad de las instituciones germánicas. En los declaraciones del personaje bávaro, digámoslo entre paréntesis, hay que reconocer, aparte de un cinismo por nada ni por nadie hasta aquí igualado, que la burguesía alemana está perfectamente advertida del papel poco airoso que está llamada á desempeñar, si, como todo hace presumir, las cosas continúan por los mismos derroteros que hasta ahora.

Mas ¿por dónde puede venir la deseada guerra y la no menos deseada expansión comercial? Alemania sabe muy bien que tanto para lo uno como para lo otro todas las precauciones son pocas. No hay que olvidar que, por una parte, la tríplice, de hecho, ya no existe; pues Italia se inclina del lado de Inglaterra y Francia, y cada vez se siente más influida por el espíritu pacifista que representa, ó aparenta representar cuando menos, *l'entente cordiale* llevada á cabo entre estas dos últimas naciones. Y, por otra parte, hay que tener mucho cuidado en no provocar insensatamente á Inglaterra, que, alarmada ya por la gran concurrencia comercial é industrial que le hace Alemania y por el crecimiento continuo de las fuerzas navales de esta última nación, aprovechará de buen grado cualquier coyuntura para, temerosa de no llegar luego á tiempo, aniquilar á su rival tan pronto como la ocasión le sea propicia.

La situación, como se ve, no se presenta muy favorable para Alemania; pero la necesidad de nuevos mercados aumenta, y la

revolución rusa, además de destruir un posible, casi seguro poderoso aliado, pone en poco tranquilizadora tensión las fuerzas revolucionarias que en el país alemán existen. Urge, por lo tanto, buscar una solución.

En este caso, ¿no podría Marruecos presentar una de las pocas soluciones que el problema tiene? Un conflicto en el Mogreb sería visto con satisfacción por la clase capitalista alemana, lograría seguramente avivar el espíritu imperialista del pueblo y ofrecería muchos menos peligros que cualquier choque que se produjera en el Continente.

Y en el caso de que Marruecos fuera una solución, ¿cuáles son las mejores garantías de que podría rodearse el Gobierno alemán para decidirse a la aventura? ¿No podría España, por su vecindad con Marruecos, por conocer ya el país, por disponer en él de plazas fuertes, ofrecer la base necesaria para que Alemania no tuviera una contienda con Francia ó con Inglaterra ó con las dos juntas si preciso fuera?

No nos atrevemos a contestar á tales preguntas. Que el reflexivo lector trate de hacerlo por nosotros.

Apuntado lo que procede, no estará de más que fijemos nuestra atención en los hechos siguientes:

1.º Las cortes de Alemania y de España no están ligadas por lazo alguno de parentesco, ni los intereses morales y materiales de ambas naciones ofrecen puntos de contacto de verdadera importancia. Sin embargo, el aparato desplegado para recibir á Alfonso XIII y la importancia que la prensa alemana concedió á la visita de dicho monarca, alcanzaron un grado tan alto ó mayor aún que si las circunstancias más arriba mencionadas hubieran existido. ¿Habrá Guillermo II querido gastar la pólvora en salvos?

2.º La atención de Alfonso XIII ha sido continuamente dirigida hacia los sables y las bayonetas. La *mise en scène* estaba tan bien preparada, que, como hacen constar determinados periódicos, el monarca español ha presenciado algunos de los espectáculos que su huésped le ofreció completamente lleno de asombro.

3.º La prensa oficiosa alemana no se ha cansado de repetir que las disposiciones de Alemania eran singularmente favorables hacia España, y que el emperador Guillermo siente verdaderas simpatías por el rey Alfonso. Los mismos periódicos se permiten asegurar de una manera bastante enfática que sin la visita del kaiser á Tángier los intereses de España en lo que toca á Marruecos no hubiesen sido reconocidos por Francia ni por Inglaterra de la manera que lo son hoy, y que sin el apoyo del todopoderoso Guillermo, hubiese sido muy problemático que la Conferencia de Marruecos se reuniera en una ciudad española.

Y 4.º Una serie de detalles, entre los que no son de despreciar los rumores acerca del matrimonio de Alfonso XIII con la princesa María Antonieta, y el grandísimo empeño que la oficiosa *Gaceta de Colonia* tiene en desvirtuar y hasta en desautorizar la versión aquella que la *seduda Epoca*, á causa de haberla fusilado de un periódico parisién, que se enteró mal, atribuyó á la *Gaceta de la Alemania del Norte* (órgano semioficial), siendo así que el padre de la criatura era la *Deutsches Zeitung*, periódico de poca importancia.

Examinados y bien considerados los hechos que más arriba quedan expuestos, fácilmente se echa de ver que si el nombre de nuestra nación es traído y llevado en las columnas de los periódicos más importantes de Inglaterra, Francia y Alemania, no se debe ciertamente á ninguna clase de actividad especial desplegada por parte de España, sino á haber sido ésta escogida para servir de instrumento á ciertas veleidades é intenciones que encierran muchos puntos de gravedad.

Malo es, claro está, que apenas se haga caso de nosotros á causa de considerarnos indignos de alternar con las grandes naciones de Europa. Pero es peor todavía que cuando se nos jalee un poco sea con propósitos tan insanos como el de hacerlos servir de cimbel, en compañía del Vaticano, para consolidar en el trono al monarca más absoluto que, una vez derrotado el zarismo, habrá quedado en Europa.

Ningún español debe consentir que España se preste á un juego tan burdo. Y ningún socialista debe mostrarse rehacio en denunciar fuertemente cualquier intento encaminado á combatir al partido mejor organizado de los que forman la vanguardia de la Internacional obrera, que, sin tardar mucho, ha de conseguir la emancipación integral de toda la humanidad civilizada.—MARIO ANTONIO.

**Tomen con interés la propaganda personal los socialistas, y en un año aumentarán un 25 por 100 los afiliados á las Agrupaciones.**

## FELICITACIONES Y PROTESTAS

Las Agrupaciones de Córdoba, Sevilla, Cádiz, Deusto, Vélez-Málaga, Barcelona, Palencia, Villanueva del Grao, Ferrol, Estepa, San Sebastián, Cabárceno, Tortosa, Santander y Linares; la Juventud Socialista de Baracaldo; las Sociidades obreras «La Mar» de Torre del Mar, Obreros agrícolas de Malva y «La Unión» de Barruelo, y el Comité Regional de Valencia nos han dirigido cartas felicitando á la Agrupación de Madrid por su triunfo electoral y á las demás colectividades del Partido que han logrado victorias materiales en las pasadas elecciones.

Muchas de estas colectividades nos han significado á la vez su protesta por la cobarde agresión cometida con el correligionario Perezagua y el brutal atropello de que ha sido víctima el compañero Martín Ramis.

## LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Nuestros correligionarios de Mora de Toledo han sido derrotados. El número de trapacerías, atropellos, amenazas y en gafios empleados por los elementos burgueses, fué infinito. Pareciéndoles esto poco, echaron mano del soborno. Sin embargo, en el primer distrito los dos candidatos socialistas tuvieron una buena votación.

En San Cristóbal de Entreviñas (Zamora) ha obtenido un éxito la Sociedad de Obreros agrícolas: de cinco concejales que correspondía elegir, tres puestos se han llevado los socialistas y dos los burgueses.

La Federación Obrera de Salamanca, que presentaba cuatro candidatos, ha triunfado en toda la línea. Dos de esos candidatos son socialistas—el presidente y el secretario de la Agrupación—y los otros dos, obreros también, han aceptado el programa municipal del Partido. Reina gran entusiasmo entre aquellos trabajadores.

Los burgueses de La Seca (Valladolid) han logrado derrotar la candidatura de nuestros correligionarios poniendo en juego todas sus influencias, amenazando á muchísimos obreros con quitarles el trabajo si no votaban á los candidatos patronales y haciendo salir á los serenos por los pastores para que éstos les dieran sus sufragios.

En Bilbao, la cifra de los candidatos socialistas triunfantes no ha sido de dos más—dijimos en el número anterior que eran 6—sólo por ocho votos.

En Roda ha luchado la Sociedad Fabril, presentando tres candidatos. A pesar de lo que trabajaron los burgueses, los tres triunfaron. Uno de ellos está afiliado al Partido Socialista y los otros dos ven con simpatía nuestras ideas.

Nos participan los compañeros de la Sociedad de Mineros de Gérgal (Almería), que han sido tan escandalosas allí las elecciones, que esperan sean anuladas.

No confíen mucho en eso, porque no es el espíritu de imparcialidad y de justicia, sino todo lo contrario, lo que distingue á las autoridades.

Nuestro corresponsal en Lugo nos comunica lo siguiente:

Las elecciones celebradas el último domingo en esta capital fueron una farsa.

En vista de la derrota que aguardaba á las dos fracciones liberales (moretista y monterista) y á la conservadora, se unieron las tres para ir á la lucha contra los obreros y los labradores. Los 13 puestos que había se los repartieron así: 5 moretistas, 4 monteristas y 4 conservadores.

En los colegios de la capital, por donde se presentaban tres obreros y un labrador, se cometieron todos los atropellos que imaginarse puede, pues se ha dado el caso de que más presidentes é interventores de las Mesas, á más de rechazar á nuestros compañeros, no reparaban en echar en la urna 3 ó 4 candidaturas de los monárquicos.

Sólo valiéndose de estos medios pudieron conseguir derrotar á nuestros candidatos. Así al menos lo reconocen muchos políticos, los cuales no se recatan en hacer público que si la elección hubiese sido legal, el triunfo era del Centro Obrero y de la Sociedad de Labradores.

En los colegios de fuera de la capital presentaban los labradores 3 candidatos en combinación con el Centro Obrero; mas los monárquicos tuvieron á bien no abrir los colegios para nada, haciéndose la votación de algunas Secciones en una casa de esta capital y repartiendo los votos á su capricho, pues ni un solo elector acudió á emitir su sufragio por no saber donde estaban instalados los colegios.

En la Sección de Carballido llegaron más de 200 labradores á votar y en la de Naleda más de 300, pero como quiera que los colegios estaban cerrados, tuvieron que regresar á sus casas.

Estos datos bastarán para dar idea de las ilegalidades cometidas por las fracciones políticas que mangonean los destinos de este desventurado pueblo.

De los tres candidatos presentados por la Agrupación Socialista de Mieres han vencido dos, siendo derrotado el tercero por 12 votos.

El candidato presentado en Alicante por nuestros correligionarios ha sido derrotado. Obtuvo un centenar de votos, mientras los candidatos burgueses alcanzaron varios centenares merced á las malas artes que su descoco y su perversidad les inspiran.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Unión de Campos ha logrado que salga victorioso uno de sus candidatos.

Los obreros asociados de Chantada han alcanzado también una buena votación. El triunfo les ha sido imposible por los abusivos medios á que han echado mano los caciques para hacer triunfar sus candidatos.

Los urzaistas coparon en Vigo todos los puestos, gracias á las buenas mañas que emplearon. Ni un solo resorte, de los malos, dejaron de tocar para salir vencedores. Nuestros correligionarios tuvieron 114 votos, 29 más que en las últimas elecciones legislativas.

Nuestros correligionarios de Cádiz han tomado parte en la pasada lucha electoral, llevando á ella sólo el propósito, por ser la primera vez que acuden á los comicios, de dar á conocer el programa municipal socialista y adiestrarse en la mencionada lucha. Los votos con que han aparecido sus candidatos son los que les han otorgado sus enemigos.

En Vélez-Málaga también han tomado parte en las elecciones municipales los socialistas; pero han sido de tal magnitud las añagazas y chanchullos realizados por los elementos burgueses, que á las diez de la mañana había votado la mayor parte de los electores sin haber éstos acudido á los colegios. Nuestros correligionarios increparon duramente á los que habían hecho semejante trampa, pero no lograron con ello que se colorearan sus mejillas. Tan sinvergüenzas son.

Nuestros correligionarios de Ferrol lucharon contra liberales, conservadores y republicanos. A pesar de ser tantos contra ellos, su candidatura alcanzó 150 votos.

También han tomado parte en las pasadas elecciones nuestros correligionarios de Zazuar (Burgos), habiendo obtenido 10 votos más que en las elecciones legislativas.

A pesar de las considerables fuerzas que han luchado contra los socialistas de San Sebastián y, sobre todo, de la coalición monárquico-republicana, nuestros amigos han obtenido un verdadero éxito, pues si bien no han triunfado, ocuparon el segundo puesto, dejando atrás á los partidos burgueses que lucharon solos.

Nuestros correligionarios de Erandio han obtenido en las elecciones municipales 114 votos, cifra superior á la que alcanzaron en las elecciones legislativas.

Escandalosas por todo extremo han sido las elecciones en Palencia. Como el cuerpo electoral estaba retraído, los agentes ofrecieron por voto 2 y 3 pesetas, logrando así llevarlos á bandadas. Los republicanos pusieron una fuente de vino en una taberna próxima á un colegio electoral, donde los mufidores llevaban á los votantes. Esto se hizo á la vista de los representantes de la autoridad. El soborno llegó á tal grado, que hasta se realizó en los colegios en que no había lucha. La Agrupación Socialista presentó un candidato, y no obstante haber en ella un solo afiliado con derecho electoral, aquél alcanzó 55 sufragios.

Por oponerse á las iniquidades electorales de los caciques de San Julián de Musques, hay presos en la cárcel de Valmaseda 17 socialistas.

Ha sido electo concejal nuestro correligionario de Alcalá de Henares, Mariano Alarcón Carmona.

La Sociedad de Obreros agrícolas de San Román del Valle ha logrado el triunfo de uno de sus individuos.

Los socialistas de Villabrazero (Zamora), que presentaron tres candidatos, han conseguido sacar dos victoriosos, no saliendo el tercero por dos votos.

## Agrupación Socialista Madrileña.

El Comité invita á los afiliados cuyos primeros apellidos empiecen con las letras que á continuación se indican á que se personen en la Secretaría del mismo, á las nueve de la noche, en los días que á continuación se expresan:

Sábado 2 de diciembre. — Compañeros cuyo primer apellido empiece con las letras A ó B.

Lunes 4. — Idem con las letras C ó Ch.

Martes 5. — Idem con las letras D, E ó F.

Miércoles 6. — Idem con la letra G.

Viernes 8. — Idem con las letras H, I, J ó L.

Siendo de sumo interés para el Partido el asunto para que se convoca, se recomienda á los afiliados la puntual asistencia.

Madrid, 29 de noviembre de 1905.—El secretario, MANUEL VARELA.—V.º B.º: el presidente, FRANCISCO LARGO CABALLERO.

## ACTITUD DE LA COMISIÓN OBRERA

Esta Comisión—compuesta de representantes de la Junta del Centro Obrero y de los Comités del Partido Socialista, Unión General de Trabajadores y Agrupación Socialista Madrileña—fué invitada por la Comisión interina de protesta contra el impuesto de Consumos y el arriendo de los de Madrid á tomar parte en una reunión donde había de tratarse los siguientes puntos:

1.º Hacer cuantas gestiones sean precisas para anular la subasta del día 20.

2.º Pedir por todos los medios legales, hasta lograrlo, la supresión del odioso impuesto de Consumos.

3.º Nombrar una Junta permanente que, en nombre del pueblo de Madrid y de toda la España enemiga del citado impuesto, se encargue de dirigir los trabajos necesarios hasta acabar con el mencionado tributo.

Componían la citada Comisión interina los Sres. D. Pedro Niembro, D. Julián Fernández, D. Venancio López, D. Miguel Muñoz, D. Francisco Murciano, D. Alfredo Fischer, D. Felipe González del Campillo, D. José Bartolomé Baeza, D. José María de la Torre, D. Honorio Riego, don Paulino Sáinz, D. Narciso Moreno, D. Pedro Ayerbe, D. Francisco Martínez, don Faustino Frutos y D. José Corona.

Reunida la Comisión obrera una hora antes de efectuarse dicha reunión, acordó manifestar á la convocante que á los elementos socialistas y á los que estaban conformes con la acción que éstos desenvuelven no les era posible confundirse con los que representaban los firmantes—la clase patronal—por lo cual, ellos, tan partidarios como el que más de la supresión del impuesto de Consumos, harían por su cuenta una activa campaña contra el mismo.

De notificar dicho acuerdo se encargó á los compañeros García Cortés, Galán é Iglesias.

Estos presentaron en el local donde se celebraba la reunión, y el compañero Iglesias hizo presente á la Comisión y á los que con ella estaban reunidos el acuerdo tomado por la Comisión obrera y las razones en que el mismo se fundaba.

A la vez desmintió lo dicho por el alcalde de que éste había convencido á los comisionados obreros de la legalidad de la subasta y de que los comisionados le prometieran interponer su influencia para que no se protestara contra ella.

El Sr. Niembro, que presidia, manifestó que no eran sólo los gremios los que se reunían allí para acordar la forma en que se habría de hacer la campaña contra la impopular contribución, sino también varias organizaciones de trabajadores, por cuya razón pedía que la Comisión obrera desistiese de su actitud.

Iglesias, en nombre de sus compañeros, habló nuevamente para justificar más aún la resolución tomada y sostener que era preferible obrar desde luego separadamente, que no unirse ahora, para separarse al poco tiempo.

Y con esto dió la Comisión por cumplido su deber, retirándose del local.

## LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

El socialista francés Juan Longuet ha celebrado una entrevista con el socialista Ladoff, uno de los miembros más activos del Partido Socialista Demócrata Ruso y delegado por el mismo en el Congreso de Amsterdam.

En esta entrevista, Ladoff, que acaba de llegar á París de regreso de Petersburgo y Moscú, ha manifestado acerca de la revolución en Rusia y de la acción de aquellos socialistas lo que sigue:

«¿Ha sido muy grande el papel desempeñado por los socialistas en los acontecimientos de Petersburgo?»

—Preponderante. No os podéis figurar la fuerza de expansión actual de las ideas socialistas en toda la Rusia bajo su forma más pura, más doctrinal. Para daros una idea de ella os citaré el éxito alcanzado por el nuevo órgano socialista de Petersburgo, el *Novaya Zing*. Su primer número tuvo una venta enorme. En menos de medio día se vendieron 80.000 ejemplares.

—¿Pero no fué recogido ese número por la autoridad?

—La confiscación se efectuó demasiado tarde. Cuando el Gobierno ordenó la recogida se habían expandido ya cerca de 100.000 ejemplares, apoderándose aquél de 8.000 enviados a correos para los suscriptores de provincias. Los últimos ejemplares alcanzaron un precio muy elevado. Yo he visto vender números a 50 kopecks (1,30 francos), siendo su precio 5 kopecks (12 céntimos).

Este primer número contenía la declaración de principios de la fracción del Partido Socialista Demócrata a que yo pertenezco, y de la cual el ciudadano Lettine es la figura más saliente.

—¿Y qué papel desempeña Gorki en ese nuevo órgano? ¿Cuál es su verdadera actitud respecto de vuestras ideas? ¿Es simplemente un *simpatizante*, como los que conocemos entre los literatos de Francia, Inglaterra y Alemania, ó es, por el contrario, un militante consciente de las doctrinas del Socialismo moderno?

—Gorki no es el director del *Novaya Zing*, el cual no tiene redactor en jefe, pero está bajo la dirección de nuestro Comité Central. Gorki es uno de los principales redactores, en unión de Lenine, Bogdanoff y algunos otros de nuestros amigos.

El gran novelista es un socialista muy convencido y muy instruido, y cuyo pensamiento está fuertemente impregnado de las enseñanzas de Marx. Desde hace muchos años pertenece al Partido Socialista Demócrata, y su desinterés por nuestra causa no tiene límites. Casi todos los beneficios que obtiene de sus novelas y de sus obras teatrales son generosamente entregados por él para la propaganda socialista. El ha proporcionado una gran parte de los recursos necesarios para la fundación del *Novaya Zing*.

A propósito de este periódico, he de tranquilizaros respecto a la noticia que se ha publicado de la destrucción de su imprenta por los cosacos. Afertunadamente, esa noticia es falsa. No hubo más que una pesquisa arbitraria.

—Las divisiones intestinas que hay en el Socialismo ruso, y sobre todo entre la mayoría y la minoría del Partido Socialista Demócrata, que tan profundamente han entristecido a los admiradores de vuestro magnífico movimiento, ¿dificultan mucho vuestra acción?

—Las divisiones suscitadas en el Partido Socialista Demócrata, que cuenta en sus filas la gran mayoría de los proletarios conscientes y organizados de Rusia, han tenido su origen en luchas empeñadas entre los refugiados en Ginebra y cuando la organización del Partido debía ser secreta. Actualmente, estando todo el movimiento en Rusia, y dirigiéndose bien por sí mismo, esas divisiones pierden mucha fuerza. Además, en Petersburgo, en Moscú y en Odessa existen organizaciones federativas en las cuales se han votado muchas veces declaraciones comunes firmadas igualmente por amigos de Lenine y por compañeros del grupo en que figuran Axelrod y Vera Sassoulitch.

—¿En qué actitud está Plekhanoff? —De hecho no pertenece ni a una ni a otra fracción, pero ahora está más próximo a la de Axelrod y Vera Sassoulitch.

—¿Y los socialistas revolucionarios?

—Esa tercera fracción de nuestro Partido es, sin que con esto quiera mortificar a los excelentes camaradas que la forman, la de menos importancia, sobre todo en el proletariado industrial. Sus adherentes se reclutan principalmente entre los «intelectuales» y algunos entre los rurales.

—¿Creéis posible que se realice pronto en Rusia la unión de los socialistas del modo que se ha realizado hace 25 años en Alemania, 12 en Bélgica y 8 meses en Francia?

—Sí. La vida, en su complejidad, resuelve muchos problemas que parecían insolubles cuando se mantenían en el terreno teórico. Muy pronto celebraremos una Conferencia, a la que concurrirán todas las organizaciones socialistas demócratas. La unidad del Socialismo ruso será pronto un hecho.

—¿Cuál es el verdadero carácter del movimiento agrario actual?

—Es una revuelta poco consciente. Sin embargo, no es verdad que el movimiento haya revestido el carácter feroz y bestial que le atribuyen algunas informaciones. Por el contrario, casi en todas partes los campesinos proceden con mucha regularidad. Toman solamente posesión de los bienes de los grandes propietarios, hacen el reparto entre ellos, y en muchas provin-

cias, principalmente en las de Saratoff, han hecho consignar en un documento firmado por el agente de la policía agraria lo que cada uno de ellos ha tomado. No toman más que lo que estiman de necesidad.

—¿Y las violencias?

—Solamente las han llevado a cabo contra los propietarios extremadamente crueles, como los del gobierno de Samara, por ejemplo, a quienes han quemado los palacios. Esta es una provincia donde los campesinos han sido completamente desposeídos del suelo, como en Irlanda.

—¿Cuál es la mentalidad verdadera del campesino ruso?

—No está tan atrasado como generalmente se cree en Francia. Por otra parte, la guerra les ha abierto los ojos. Los reservistas vueltos de la Manchuria han sido en este particular preciosos propagandistas revolucionarios. Hoy, muchos campesinos leen bastante los periódicos. En cada aldea hay, por lo menos, un suscriptor a un periódico de la capital ó de las grandes ciudades vecinas, el cual todos los días da lectura de él a los aldeanos reunidos que no saben leer.

—¿Hay movimiento socialista entre los rurales? ¿Cuál es el carácter de la Unión de los campesinos?

—Las organizaciones socialistas han hecho mucha propaganda en los campos, sobre todo desde hace un año. Así es que nuestro Partido tiene numerosos adherentes en los gobiernos de Tver, Samara, Saratoff y, sobre todo, en Georgia, en el Cáucaso. En el gobierno de Tver, muchos *volosts* (Municipios rurales) están en poder de socialistas demócratas.

Cuanto a la Unión de los campesinos, es una organización puramente democrática, formada por muchos campesinos propietarios y pocos rurales faltos de toda propiedad, privada ó comunal. Los socialistas están en ella en minoría, al menos en el Congreso que se celebra en este momento en Moscú.

—¿Y el ejército?

—Nuestros progresos en él sobrepasan todas nuestras esperanzas. Tuvieron su comienzo al estallar la guerra en el Extremo Oriente. Un coronel me decía con satisfacción en Moscú hace 15 días que en las avanzadas del ejército de la Manchuria se encontraban más proclamas revolucionarias (publicadas por los Comités Socialistas Demócratas de la Siberia oriental, y sobre todo de Irkoutsk) que parásitos seguían, no obstante ser más numerosos que de costumbre, al ejército ruso del Extremo Oriente.

Solamente los cosacos, de escasos alcances y brutales, a quienes el Gobierno ha excitado páfidamente —sobre todo a los reservistas— diciéndoles que nosotros queremos arrebatarles sus tierras, son nuestros adversarios feroces; pero aun en los regimientos de esta fuerza ha habido oficiales que han protestado contra el innoble papel que se les hacía desempeñar.

A los funerales de nuestro camarada Bauman, un abnegado militante del Partido, muerto por las «bandas negras», que se efectuaron hace algunas semanas en Moscú, asistieron 200.000 almas. Cuarenta soldados del regimiento de granaderos de la guardia, con un gran número de oficiales, fueron hasta el cementerio bajo los pliegues de la bandera roja. Cuando el cortejo pasó por delante de uno de los principales cuarteles de la ciudad se gritó a los soldados: «¿Con quién estáis?», respondiendo millares de voces: «¡Con el pueblo! ¡Con la libertad!»

—¿Y qué pensáis de la actitud que observan los liberales?

—Visiblemente un gran número de ellos se asustan de los continuos progresos que hace en este momento la Sección rusa de la Internacional obrera.

Por esta causa tratan de aproximarse por todos los medios a Witte. En Petersburgo ha corrido el rumor de que entre los liberales a quienes el primer ministro pensaba ofrecer una cartera se encuentra Pedro Struve.

De todos modos, la Unión de las Uniones, que comprende las profesiones liberales, manifiesta una creciente hostilidad hacia los obreros socialistas demócratas. No habla de lucha común. Uno de sus órganos, las *Rouskye Viedomosti*, decía últimamente que era preciso librar a los liberales del contacto de los «partidos extremos».

—Pero ese estado de ánimo demuestra claramente los progresos que hacen en Rusia vuestras ideas.

—En resumen, ¿estáis plenamente satisfecho de los resultados obtenidos?

—Creo, me dijo riendo el camarada Ladoff, que podremos celebrar en Rusia el próximo Congreso socialista internacional, en el caso de que el kaiser impidiera que se verificase en Stuttgart...

**El obrero no asociado traiciona indirectamente la causa del trabajo.**

**CORRESPONDENCIA**

De Bilbao.

Como telegráficamente os comunicamos, han luchado contra nosotros en las elecciones municipales carlistas, liberales y republicanos unidos. Aunque todos estos elementos burgueses formaron bloque y apelaron a las amenazas y crearon varios centros para corromper a los electores, luchamos de firme con ellos, alcanzando la siguiente votación: en el primer distrito, 112 votos; en el segundo, 82, y en el tercero, 76. Total, 270 votos, esto es, 82 más que en las elecciones anteriores. Por 6 votos no vencimos en el primer distrito, y por 16 en el segundo.

A pesar de no haber sido electo ninguno de los candidatos socialistas, el enemigo ha reconocido que nuestras fuerzas han aumentado. Tanto ha llegado a preocuparles esto, que toda la semana se la han llevado los patronos reuniéndose al día dos veces para estudiar el modo de echar a pique el Centro Obrero.

Según manifestaciones de alguno de ellos, se proponen hacer salir del pueblo a todos los socialistas, especialmente a los castellanos.

Ya han despedido a algunos y parece que continuarán la *razzia*.

Sin embargo, es posible que se equivoquen, y en lugar de conseguir lo que ansian, quizá obtengan un fuerte desengaño.

Matar aquí la organización socialista, es imposible.—EL CORRESPONSAL.

22 noviembre 1905.

**CONTESTACIÓN MERICIDA**

No contentos los partidos burgueses de Guadalajara con haber realizado toda clase de trapacerías, deslealtades y abusos contra los candidatos que presentaron los obreros asociados en las pasadas elecciones municipales, se han permitido alterar la verdad de lo acaecido en ellas atribuyendo a aquellos compañeros propósitos que no tenían.

Para que no prospere la mentira, dichos obreros han publicado en el periódico *La Región* una *Carta abierta al pueblo de Guadalajara*. En ella, a más de otras cosas, dicen lo siguiente, que encierra verdades dignas de que las tengan en cuenta todos los explotados:

Los grandes acontecimientos imponen deberes al ciudadano cuando se falta a la verdad, para que ésta se muestre severa, sensata y razonada.

Las elecciones municipales de Guadalajara, constituyen un acontecimiento político, en el que han tomado parte activa los liberales y republicanos frente a los obreros organizados de esta capital.

Hablemos claro.

Pretendía el partido liberal 7 puestos en las elecciones para los monárquicos, dejando a los republicanos el lugar de las minorías, y en este sentido empezaron los trabajos de conciliación, procurando unas elecciones pacíficas, para repartirse los puestos en la dirección del Ayuntamiento amigablemente y sin que nadie les molestara.

Era mucho pedir resignación a quien tiene derecho a intervenir en los asuntos municipales, si además se tiene en cuenta que las peticiones obreras en el Ayuntamiento han sido injustamente desatendidas, y al verse fracasados en sus pretensiones, se entabló la lucha.

Lo que pasó después es el colmo de la insensatez política. En su delirio venánico, echaronse en brazos de la máquina electoral, entre cuyos engranajes se encuentran los actos más indignos y las acciones más bajas; y aunque por temperamento y convicción son actos propios, usáronlos como instrumentos de venganza en apoyo de sus mezquinas pasiones y en sostén de una preponderancia ansiada y no lograda en esta capital, por no encarnar en las aspiraciones de la clase obrera, que son las del pueblo en general.

Son, pues, los liberales y los republicanos los que han luchado contra los obreros, y aquéllos son, y no los obreros, los que han perdido la batalla.

¡Los obreros! Respetable clase de la sociedad que sufre, que produce y no consume; no comparte nadie con ella, ni conservadores, ni liberales, ni republicanos, las penalidades del trabajo; y vosotros, liberales y republicanos, los que habéis luchado en estas elecciones contra los obreros, sois los que no habíais visto con buenos ojos la entrada de los obreros en el Ayuntamiento por lo que estos soldados bisoños hubieran sacado a la superficie.

Bien lo saben los obreros; bien saben que nada pueden esperar de ningún partido burgués; bien saben que si algo han de conseguir se lo han de deber a su organización y a sus propias fuerzas, pues es un mentecato el que crea que uniéndose a los partidos burgueses el obrero ha de lograr sus aspiraciones; nada más fuera de la razón que semejante aserto; el obrero ha de ir siempre a la lucha solo, sin apoyo de nadie, como enemigo natural de la clase burguesa, y quien otra cosa crea falta a la luz del día.

Conste que los obreros han luchado solos en contra de los liberales y republicanos, como lucharán en contra de todos los partidos políticos burgueses cuando la ocasión se presente, y conste que han luchado solos y con la cabeza levantada, con la altivez del que va a hacer uso de un derecho que las leyes le conceden, no creyendo

que se pudieran cometer tantos atropellos como estos modestos obreros que no tienen otros méritos que su honradez y el trabajo.

No esperamos nada de nadie, todo nos lo deberemos a nuestras propias fuerzas; pero tampoco podemos permitir que escudados en nosotros y con fines que a nosotros ni nos interesan ni nos importan, se sirvan para defender un hecho, que la opinión imparcial y sensata tiene ya juzgado.

No tenemos condiciones para mezclarnos en estas luchas de partidos; nos debemos al trabajo, y con el trabajo y la unión conquistaremos nuestros derechos; pero no podíamos pasar en silencio que se faltara a la verdad y que se escudaran para sus fines políticos en una clase que tantas pruebas tiene dadas de sensatez; en una clase que si siente sonrojo es al ver pronunciado su nombre por vuestros labios; en una clase que no os pide nada más que no la mezcléis en vuestras luchas políticas, defendiéndos con vuestras propias armas, que si son muchas, las tenéis algo sucias.

No esperéis que el obrero vuelva a este terreno para contestaros; estáis ya todos bien contestados y juzgados por la opinión.

El obrero no tiene nada más que protestar, como lo hace, enérgicamente de todo lo cometido con él en las pasadas elecciones, y dar las gracias a todos los que con su sufragio contribuyeron al triunfo de varios de sus candidatos.

En nombre de los obreros: Luis Martín.—Tomás Fernández.—Eusebio Ruiz.—Roque Alegre.—(Siguen las firmas.)

**PROCESO MILITAR**

Es muy probable que cuando este número llegue a manos de nuestros lectores se haya celebrado en Vigo el Consejo de guerra que ha de ver y juzgar la causa seguida contra los tipógrafos Enrique Botana y Antonio Maceda a consecuencia de la trama desarrollada en la noche del 31 de julio último.

Sobre este asunto publica nuestro querido colega *SOLIDARIDAD* las siguientes líneas, en las cuales se descubre la *imparcialidad* del fiscal:

«El fiscal militar pide en sus conclusiones: para el director de este semanario la pena de cuatro años, nueve meses y once días de prisión correccional por el delito de insulto a fuerza armada y la de dos años, cuatro meses y un día por el de insulto al Instituto de la Guardia Civil. En total: siete años, un mes y trece días de prisión correccional. Para el compañero Maceda pide dos años, cuatro meses y un día por cada uno de los delitos; es decir, cuatro años, ocho meses y dos días en total.»

«Para llegar a sus conclusiones, el fiscal de esta causa ha procurado hallar contradicción entre las declaraciones de los procesados y las de los testigos de descargo, haciendo caso omiso de las flagrantes en que incurrieron los de cargo al ampliar en el plenario sus declaraciones del sumario.»

«Y para distinguir al compañero Botana en su informe, el fiscal militar aprecia en nuestro amigo como agravantes: su significación socialista y el ser presidente de la Asociación Tipográfica, considerándole por esto instigador de la huelga de tipógrafos, responsable de los actos colectivos de esa Asociación, cabeza de todo motín y perturbador de la vida industrial de la población en una de sus más importantes arterias.»

«También en el informe, el fiscal hace referencia a la campaña de los periódicos socialistas para descubrir la trama que dió ocasión a la prisión de los procesados Botana y Maceda, atribuyéndola a éstos para perturbar la acción del Juzgado militar en esta causa.»

«¿Se consumará la enormidad de condenar a los compañeros citados? Poco hemos de tardar en saberlo.»

Por si se consuma, dispongámonos todos a protestar enérgicamente.

**DE LA REPÚBLICA ARGENTINA**

Dos veces, en el espacio de seis meses, ha declarado el Gobierno argentino el estado de sitio en toda la República con objeto de destruir el movimiento obrero y perseguir y encarcelar a los trabajadores asociados.

Pueden aprender, con las lecciones que dan los gobernantes de aquel lejano país, los trabajadores españoles que aun creen en los republicanos y que esperan mejorar económicamente su situación cuando aquí se implante ese régimen.

Y no hay que olvidar que la forma de gobierno en la Argentina es la república federal; esto es, «miel sobre hojuelas», como en cierta ocasión dijo Castelar. ¡Valiente miel!

Trabajo cuesta el creer que haya Gobiernos, no ya republicanos, sino monárquicos siquiera, que se atrevan a tomar medidas tan extremas para sofocar un movimiento huelguístico de la clase del que vamos a tratar.

Se declararon en huelga a principios del

pasado octubre los obreros estivadores del puerto del Rosario, y a juzgar por las noticias que dan los periódicos argentinos, no ya obreros, sino burgueses que tenemos a la vista, el movimiento no podía ser más ordenado: era una huelga por todos conceptos pacífica; el orden público no había sido alterado en lo más mínimo, y sin embargo, el Gobierno republicano argentino decretó el estado de sitio en toda la República, porque el comercio y la industria del país estaban comprometidos y perjudicados por la huelga, según manifestó el ministro del Interior en la Cámara de diputados.

Claro está que el diputado socialista, compañero Palacios, protestó energicamente contra semejante proyecto, anti-constitucional y antidemocrático a todas luces, pero a pesar de eso y de ser defendido el criterio del Gobierno por el diputado Sr. Varela Ortiz, que se encontraba visiblemente ebrio, según nuestro querido colega La Vanguardia, de Buenos Aires, el proyecto declarando el estado de sitio por 90 días fué aprobado casi por unanimidad.

Las represalias tomadas contra los trabajadores por el Gobierno republicano de aquel país no tienen nombre; es verdaderamente escandaloso lo que allí sucede.

La Vanguardia, órgano central del Partido Socialista Argentino ha sido suspendido y clausurado su imprenta; todos los demás periódicos obreros han corrido la misma suerte; los Centros socialistas y las Sociedades obreras han sido allanados por la turba policíaca; los calabozos de la Jefatura de policía se encuentran llenos de detenidos; los domicilios de buen número de obreros son asaltados por los esbirros del Gobierno; pasan de 300 los compañeros presos y deportados, encontrándose entre ellos el conocido escritor socialista Bossio Hernández y el ex secretario de la Unión General de Trabajadores, compañero Piot.

El Comité Ejecutivo del Partido Socialista ha publicado un manifiesto protestando del atropello del Gobierno y ha dirigido también una comunicación a su delegado en Europa, compañero Manuel Ugarte, de la que tomamos el siguiente párrafo:

Es indispensable que los obreros de ese Continente nos secunden. Ellos pueden y deben hacer mucho para doblegar a la burguesía argentina. Un boycott declarado en todos los puertos europeos a los frutos de nuestro país daría tales resultados. Así lo reclamamos en nombre de la solidaridad proletaria, si es que esa solidaridad no es una simple palabra.

Por su parte, la Unión General de Trabajadores, de acuerdo con el Partido y la Federación Obrera, declaró la huelga general en toda la República durante los días 10 y 11 de octubre.

Tal es la situación obrera en aquella nación. Ojo, trabajadores españoles, con los agentes de emigración que os pintan dicho país como la nueva tierra de promisión!

ECOS AGRÍCOLAS

El páter de Pozuelo del Páramo graznó hace días desde el púlpito contra el jefe de las Sociedades obreras, de quien dijo que estaba levantando un suntuoso palacio y que hacía trabajar de estrellas a estrellas, por un mezquino salario, a los obreros.

Cree el coronilla que diciendo esas majaderías apartará a los trabajadores de este pueblo del camino que han emprendido, y se equivoca, como lo prueba el triunfo que los socialistas acaban de obtener eligiendo concejal a un compañero suyo.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Turleque ha expulsado a los individuos Manuel Moraleda y Lucio Moraleda por haber votado la candidatura burguesa en las elecciones municipales.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—La huelga de confiteros y pasteleros lleva excelente marcha para los trabajadores. Se aproximan a 80 las casas que han aceptado sus reclamaciones, y en las cuales presta sus servicios la mayoría del personal, y se espera que los demás patronos las admitan en breve plazo.

Como es difícil que la autoridad no muestre su parcialidad en estos casos a favor de los patronos, la policía prendió a dos huelguistas—los compañeros Miguel García y Manuel Font—, sacándolos de la cama, pero la arbitrariedad no duró mucho, ya que a las cuatro de la tarde del día que se los detuvo fueron puestos en libertad.

El espíritu de los huelguistas es magnífico.

Celebramos que tan explotados compañeros hayan conseguido en pocos días vencer la resistencia de la mayoría de los patronos.

Por querer los dueños de barberías y peluquerías establecer condiciones de trabajo que perjudicarían a los operarios, éstos se han declarado en huelga.

En los primeros momentos los patronos parecían dispuestos a adoptar una actitud de intransigencia; pero sea porque comprenderían que no les convenía, ó porque observarían que la unión entre los operarios era firme, no llegaron a semejante extremo, desistiendo de sus propósitos a los dos ó tres días la mayor parte de ellos.

En el momento de escribir estas líneas unos 200 patronos han aceptado las condiciones de los obreros, creyéndose que no transcurrirán muchos días sin que los demás hayan hecho lo mismo.

En Vigo.—La unión de los patronos tipógrafos se ha roto. De ella se ha separado el dueño del establecimiento de Noticiero de Vigo y convido con la Asociación Tipográfica el cumplimiento de las siguientes bases:

- 1.ª Admisión de todo el personal despedido.
2.ª Aumento de 25 céntimos en el salario diario de los oficiales y la mitad de ese aumento en el de los aprendices desde el momento en que vuelva el personal a la imprenta.
3.ª Las mismas condiciones de trabajo establecidas por acuerdo mutuo entre obreros y patronos: 9 horas de jornada de día y 6 seguidas de noche, etc.
4.ª La Asociación facilitará en lo sucesivo todo el personal de caja y máquinas necesario al dueño del establecimiento y resolverá todas las quejas referentes al personal de que tenga conocimiento.

Por consecuencia de dicho convenio, las organizaciones obreras levantarán el boycott que habían declarado al Noticiero, manteniéndole para los otros periódicos.

Despedidos los demás patronos por la actitud del que se ha separado de ellos, le han demandado ante el Juzgado, exigiendo de los abone una indemnización de 2.000 pesetas, cantidad señalada en el pacto patronal como castigo al patrono que le rompiera.

En las imprentas de los patronos que se muestran intransigentes, el personal es escaso y nada idóneo, y trabajan a gusto, que casi todos los días hay traslado de unas a otras.

Hace pocos días salieron de Vigo para esta capital dos renegados, que por lo visto se han cansado de desempeñar ese papel.

El viernes último fueron puestos en libertad bajo fianza los tres tipógrafos presos en la cárcel de Pontevedra. A recibirlos a la estación el día de su llegada a Vigo acudieron todos los tipógrafos y numerosos trabajadores de otros oficios.

También salieron de la cárcel de Vigo los tipógrafos Gonzalo Abal y Dionisio Caballero y el marmolista Manuel Castro, presos a consecuencia de los incidentes de la huelga.

Sólo continúa en la cárcel el huelguista Ramón Alvarez, esperándose que se le ponga en libertad dentro de pocos días.

— A LOS OBREROS MINEROS DE ESPAÑA

Y A LOS DE VIZCAYA EN PARTICULAR

Compañeros: Parece mentira que en la época actual estemos atravesando una especie de modorra que nos atrofia y embrutece. ¿Por qué no imitamos el ejemplo de otros oficios y nos constituimos en Federación Nacional del ramo de minería? Lo han hecho los tipógrafos, los carpinteros, los albañiles, los metalúrgicos, los panaderos y tantos otros. Si todos los oficios lo necesitan, con mayor motivo lo necesita el oficio de minería, porque en éste se sienten con más intensidad los efectos de la explotación capitalista, por la sencilla razón de que tenemos que entendérnoslas con poderosísimas Empresas que tienen de su parte todos los medios de represión con que cuenta la clase burguesa.

Nos dirigimos en particular a los compañeros de Vizcaya, porque creemos que ellos están organizados en Federación provincial, y siendo así les es más fácil ampliar el Reglamento que a ninguna otra colectividad de España.

De no contestarnos directamente en el término de una semana, después de haber aparecido esta proposición, volveremos a reproducirla en las columnas del valiente semanario LA LUCHA DE CLASES, hasta que sea un hecho real y positivo la constitución de la Federación Nacional del ramo de minería.

Vuestros y de la causa socialista—Luis López.

Gérgal, noviembre.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido el compañero Martín Roldán, miembro de la Juventud Socialista de Zaragoza.

Era un excelente camarada, un dechado de honradez y un convencido y entusiasta defensor de los ideales de emancipación.

A la familia del finado y a los correligionarios de Zaragoza les enviamos nuestro pésame.

Por consecuencia de la última denuncia sufrida por nuestro querido colega LA LUCHA DE CLASES, no solamente ha sido procesado nuestro amigo Isidoro Acevedo, sino también reducido a prisión. Y a fin de que no pueda disfrutar libertad provisional no se le admite ninguna fianza.

¡Bien merecen esa severidad los que no creen en la justicia de los Tribunales!

Según leemos en nuestro querido colega LA VOZ DEL PUEBLO, continúa mejorando nuestro amigo Perezagua.

Ya ha abandonado el techo, entrando en el período de convalecencia. Celebraremos que éste sea breve.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Barruelo.—La Sociedad obrera La Unión ha acordado dar una amnistía a todos los que fueron bajas por débitos de cuotas. Esta amnistía durará hasta el 20 de diciembre, y los que se acojan a ella no tendrán que cumplir más obligación que satisfacer la cuota del mes.

Alcoy.—La Agrupación Socialista ha aprobado la conducta de su delegado en el VII Congreso del Partido, compañero Llacer.

En la misma reunión, y después de explicar este compañero una conferencia, dió otra el correligionario Payá acerca de «La guerra y el Socialismo».

Tarragona.—Por haber votado la candidatura burguesa en las últimas elecciones legislativas ha expulsado la Agrupación Socialista a los individuos Manuel Cosido, Arturo Alemany, Alfredo Franquet, José Tapias, Juan Pirana, Joaquín Espuñy, Tomás Colomé y José Blanch.

EXTERIOR

AUSTRIA.—Al abrirse el Parlamento, los socialistas harán una importante manifestación pidiendo la implantación inmediata del sufragio universal, según se les ha prometido.

Si se demora el cumplimiento de la promesa, declararán la huelga general.

CHILE.—El Municipio de Valparaíso, en cuya Corporación tiene el Partido democrata buen número de representantes, acordó por gran mayoría suspender las tradicionales y ya caducas fiestas patrióticas del presente año, resolviendo a la vez distribuir los fondos destinados a aquéllas a varios hospitales y a las víctimas de las inundaciones. A los primeros se han destinado 600 pesos y a las segundas 1.500.

A propósito de esas fiestas ha dicho EL PROLETARIO, órgano de dicho partido, que se publica en Tocopilla, lo siguiente:

El 18.—Muchas veces nos hemos preguntado: ¿qué cosa celebra el pueblo en los días llamados del 18 de septiembre?

Algunos, y sobre todo los burgueses, nos dicen: «Celebramos nuestra emancipación política, nuestra independencia como República.»

Mas, en realidad de verdad, la clase proletaria no tiene ninguna libertad ganada con el cambio operado en Chile el 18 de septiembre de 1810.

Si alguna libertad tiene el trabajador, es la de morir de hambre, vivir en la miseria ó pasar toda su vida en el presidio.

Para que veamos bien estas cosas, para analizar su realidad, debemos alejarnos un poco del fanatismo que nos empuja a creerlos emancipados y a considerar como nuestra la independencia de la República.

Nada, pero nada, tiene que celebrar el pueblo proletario en esta fecha, porque su libertad aún no la ha conquistado.

Los que verdaderamente se emanciparon del yugo español fueron los ricos, pero no por sus esfuerzos, sino por los esfuerzos y la sangre de los pobres.

Los pobres eran pobres bajo el yugo de la Monarquía española, y pobres son todavía, hoy, bajo el yugo de la Monarquía chilena llamada por sarcasmo República libre.

Entonces ¿qué celebran los pobres? La emancipación de los ricos chilenos sobre los ricos españoles?

Abre tus ojos, pueblo, y verás la verdad. La libertad no la tienes aún y debes prepararte para conquistarla.

CUBA.—La Agrupación Socialista de la Habana, de la que forma parte un buen número de españoles, ha publicado un manifiesto haciendo saber a los trabajadores de aquella capital cuáles son las aspiraciones del Socialismo internacional, los progresos que ha realizado y la táctica

que los miembros de dicha Agrupación se proponen seguir para propagar sus ideas y lograr el mejoramiento de las condiciones de trabajo.

Este manifiesto, del que se han impreso 8.000 ejemplares, ha tenido gran resonancia, habiéndole reproducido buen número de diarios burgueses.

Venimos con gran satisfacción que haya en la República cubana quienes den al viento la bandera que simboliza la emancipación de los oprimidos y quienes estén dispuestos a luchar condenado por agrupar en torno de ella el mayor número de asalariados.

REUNIONES

Orfeón Socialista Madrileño.

Se convoca a los compañeros que pertenecen a dicho Orfeón para el domingo, 3 del corriente, a las cuatro de la tarde, en su domicilio, Relatores, 24, principal, con el fin de dar principio a los ensayos.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Arrigorriaga.—S. H.—Recibidas 15 pesetas paquetes 965.

Bejar.—J. C.—Idem 3,75 de 15 «Ley de Accidentes» y 2 de Reuniones.

Alcázar de San Juan.—R. C.—Idem 10: 4 septiembre, 1 para REVISTA, 2 para obreros rusos y 3 para acciones.

Gijón.—A. S.—Idem 20 paquetes 1028.

Villanueva del Grao.—J. V.—Idem 52,15: 28,65 paquetes 1024, 1 de la S. P. y 1 de J. M. S. septiembre, 14 para REVISTA y 7,50 para C. N. Málaga.—A. S.—Idem 52,50: 40,50 paquetes 1010 y medio del 1011, 3 de 1 «Principios», 1 de 1 acción y 8 para P. A. C.

Obrégón.—A. S.—Idem 12 por conducto de LA VOZ DEL PUEBLO (núm. 371) paquetes 999.

Astillero.—P. I.—Idem 15 idem (id.): 14,67 paquetes 1001 y a su favor 0,33.

Noya.—J. R. A.—Idem 1 noviembre.

Sopuerta.—A. S.—Idem 77, que con 0,75 a su favor, suman 77,75: 28,70 paquetes 1021 y un paquete del 1022, 2 de la A. S. y 2 de la S. de O. V. enero 1906 y 45 por folletos, cuya cuenta se detallará cuando envíe el resto.

Navas de Oro.—I. C.—Con las 3,80 pesetas que tiene a su favor abona 1 suscripción enero 1906 y a su favor 2,80. Se enviarán nuevamente los ejemplares de «Ley de Reunión».

Habana.—C. E.—Idem 160: 12 para M. B., 2 de M. V. para víctimas del Lozoya, 8,80 paquetes 1017 y 41 ejemplares del 1018, 96,50 de 200 «Socialismo utópico», 6 «Capital», 6 «Principios», 6 «Materialismo», 20 «Evolución», 6 «Redentor», 6 «Miseria», 6 «El 1.º de Mayo», 6 retratos Marx, 6 «Album» y 6 «Rebelión», 23,50 por exceso de franqueo y certificado y 17,20 para lo indicado en otro lugar.

Manlleu.—J. C.—Idem 1, que con 0,33 a su favor, suman 1,33: 1 de 2 «Cancionero» y 0,33 para obreros rusos.

Calella.—F. R.—Idem 41: 24 paquetes 1023 y 17 para REVISTA.

Villavieja.—A. de T.—Idem 18: 1 de 1 «Retorico», 1 «Pillo», 1 «Hija» y 1 «Nuevos parlars» y 17 paquetes 1033.

Avila.—D. C.—Idem 2 noviembre.

Canedo.—S. de A.—Idem 7 paquetes 1028.

Saludes de Castroponce.—A. S.—Idem 1,50: 1,20 paquetes 1029 y 0,30 1 «Observaciones» y 1 «Calendario».

Alcoy.—A. S.—Idem 23,55: 15 paquetes 1019 y 8,55 para lo indicado en otro lugar.

Oviedo.—M. V.—Idem 84,20: 31,50 paquetes 1025 y 52,70 para lo indicado en otro lugar.

La Nueva.—C. A.—Idem 7,20: 1 (con 0,07 que enviara) paquetes 1023, 1 de la A. S. septiembre, 3,20 de I. Z. para REVISTA, por folletos, y 2 para lo indicado en otro lugar.

Sama.—P. G.—Idem 30 de su cuenta paquetes.

Avilés.—A. S.—Idem 7 paquetes 876.

Avilés.—L. Z.—Idem 1 diciembre.

Zamora.—R. W.—Idem 10: 5 octubre y 5 para lo indicado en otro lugar.

Cabañas de Sayago.—J. P. S.—Idem 1 junio.

Malva.—M. L.—Idem 4 marzo 1906.

Vitoria.—J. F.—Idem 10 de folletos, cuya cuenta se detallará cuando envíe el resto.

Vigo.—S. de C.—Idem 21: 1 noviembre, 16 de 400 «Por quien se debe votar» y 4 para REVISTA por 100 folletos del mismo título.

Reus.—A. S.—Idem 4,50: 1 febrero 1906, 3,35 paquetes 1030 y 0,15 a su favor.

Santa Olalla.—S. O.—Idem 22,70: 22 paquetes 1029 y 0,70 de 1 «Ley de Accidentes», 1 «Municipal» y 1 «de Reuniones».

Ocaña.—E. C.—Idem 3: 2 de dos paquetes y 1 para obreros rusos.

Valladolid.—A. S.—Idem 150, que con 0,34 a su favor, suman 150,34: 145,34 a cuenta de paquetes y 5 para lo indicado en otro lugar.

San Martín de Valbeni.—S. O.—Idem 4: 2 octubre y 2 para lo indicado en otro lugar.

Moral de la Paz.—V. R.—Idem 1 febrero 1906.

Carpio de Tajo.—R. M.—Idem 3 febrero 1906.

Puerto de Santa María.—A. S.—Idem 15 paquetes 1025.

Bilbao.—Luch.—Dad por recibidas 8,55 pesetas de la A. S. de Alcoy: 2 de la S. O. de San Martín de Valbeni; 1 de la A. S. de Pozuelo del Páramo; 5 de la S. del A. de L. de ésta; 9,35 de C. E. de la Habana, y servir desde 1.º noviembre una suscripción a Casimiro, Montero, de Peñalsende (Zamora).

Oviedo.—AURORA.—Idem 7,85 de C. E. de la Habana.

Eibar.—¡ADELANTE!—Idem 2 de C. A. de La Nueva.

Importan paquetes y suscripciones... 528,76 Idem folletos... 45,90

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZABAL, P.